

7 DE NOVIEMBRE.

Periódico político-social, órgano de la Sociedad

“LOS INDEPENDIENTES.”

Vale el número
DIEZ CTS

Redactores responsables,
LOS MIEMBROS DE LA DIRECTIVA.

Administrador,
LEON MOYA.

CONDICIONES de publicacion.

Este periódico saldrá dos veces por mes. El precio de suscripción por semestre ó sea la serie de 12 números, vale \$ 1-00. Se admiten comunicados con la correspondiente firma al pie, para la responsabilidad de imprenta.

Se insertan avisos á precios moderados.

Para todo lo concerniente á Administración, entenderse directamente con el Redactor.

7 DE NOVIEMBRE.

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República; solemne promesa, síntesis la mas completa que puedo presentar de mi programa de Gobierno.

No me satisface oír la proclamación de buenos principios, admiro á los hombres que lo saben practicar.

JOSÉ J. RODRIGUEZ.

PROSPECTO.

El 7 de Noviembre aparece hoy por primera vez en el estado de la prensa con el nombre de una fecha memorable para todo hijo de Costa Rica. Ese dia hace fecha en la historia de nuestro pueblo. No decimos esto porque nos guie la pasión; no porque creamos que él nos dió la victoria sobre nuestros opositores en ideas políticas; no porque nos creamos superiores á aquellos que militando en filas contrarias á las nuestras ocupen hoy el campo del vencido. Es memorable esa fecha porque en ella se evitó un derrame de sangre innecesario; porque se evitó una guerra de hermanos contra hermanos. Es memorable por-

que señala el triunfo de la razón sobre la fuerza; es conmemorable porque señala á nuestra patria una fecha en que el altivo ciudadano levantó erguido su frente y quiso hacer respetar sus derechos vejados sino por pasadas dictaduras, por lo menos por individuos electos no por la voluntad popular, sino por la influencia de caudillejos ambiciosos esclavos antes de la prostitución política de su patria, que de las ideas levantadas y nobles que exigen “Libertad, Igualdad y fraternidad” lema que unido á los de Progreso y Justicia, forman el único norte de la nacion que ambicione ser libre por su independencia y muerte por la unión é independencia de sus hijos.

Desde ese punto de vista consideramos nosotros la fecha mencionada. Pretender ser libre por la fuerza es comprar la esclavitud á precio muy caro. Pretender esclavizarse para ser libertino con el patrimonio de los demás es ser tirano y la tiranía supone ó ignorancia ó ambición. Todo régimen republicano debe tener sus bases en la libertad individual ó colectiva. Mientras más trabas se pongan á una idea, más fácil será llevarla á cabo. Por eso se hace tan fácil la propagación de estas. El sistema republicano verdadero, será el resultado del liberalismo verdadero. No el de los liberales de moda, porque los hay; no el de los que con ese nombre se escudan para convertirse en traficantes con las rentas públicas del estado; no el de los que llevando en su bandera los principios que defienden el derecho absoluto y natural del hombre lo atacan; no el de los que violan la vida humana asesinando á aquellos que les contrarian en sus procederes inicuos; no el de los que debiendo lidiar por el progreso moral é intelectual de esa colectividad que se llama pueblo la corrompen y vilipendian; no

el de los que debiendo procurar que la luz de la verdad penetre en los últimos antros donde jamás ha alumbrado, estorban á ésta su paso; y por último no el de los que cubriéndose con ese albo manto de la "Libertad" que es luz, amor y vida, civilización, progreso etc., abusan de su fuerza y su poder para convertirse con vergüenza suya y de la historia patria en histriones verdaderos que llevarán en su frente el sello degradante de la infamia, de la calumnia, de la maldad con que han herido abusando del poderio que les diera quizá el filo de las ballonetas.

Tales son figuras degradantes. La Libertad y la democracia son hermanas; que se unan. La libertad tiene sus enemigos, pero escudados con otras armas. Los que aman la ignorancia, quieren la superstición, el misterio, el misticismo porque la verdad pide luz, y todo aquello que aparezca en forma de enigma debe desecharse mientras no se explique.

Amemos la verdad. Busquemos la satisfacción en la honradez. La educación es un factor importante del progreso. A ello vamos nosotros. Queremos que esta publicación por insignificante que parezca, llegue hasta el caserío remoto del agricultor, al estrecho cubil del artesano y al salón de estudio del artista. A todos nos interesa leer, instruirnos, realizar nuestros deseos que están encarnados sólo en el de hacer de nuestra patria una nación de porvenir, cuya historia abierta por las generaciones del futuro sea una recompilación de trabajos hechos por el buen nombre de la patria, por el adelanto de sus hijos y para sostener con orgullo é hidalguía el nombre de ciudadanos, nombre que debemos ver con respeto y veneración.

El lenguaje de esta publicación no será ameno ni chispeante. En él no busque el literato versado figuras retóricas traídas á propósito ni adornos literarios que se asemejen á los aromas que de continuo respiran los poetas; ni creaciones exaltadas de una imaginación fresca y fecunda.

La callosa mano del artesano no puede rasguear sobre las cuartillas con el primor y sutileza que lo hace el que diestro está en la manera de promover risas ó prodigar lisonjas en lenguaje florido y hermojado con tardes de arrebol, sueños de niño ó hermosuras de aurora. Pero así con todas esas dificultades aquí tendrán cabida sus

producciones siempre que sean doctrinarias ajustadas á los principios que la legalidad, la decencia y el decoro exigen.

El campecino, agricultor, leñador, carretero etc., todos encontrarán apoyo en nuestra débil mano cuando se trate de defender un derecho violado á ellos por causa de su ignorancia. Aquí hallarán amparo porque ellos, como nosotros y como todo ciudadano tienen derechos que no deben ser ultrajados y que se deben respetar como los de todo hombre. Ellos son los primeros en trocar la azada y el machete por el fusil cuando se trata de defender la autonomía de la patria; ellos quienes enriquecen nuestro mercado con los cereales ó el dulce fruto de nuestra fértil tierra; pues busquen amparo aunque pequeño en nosotros. Levanten altivos su frente rociada con el sudor de su trabajo y levanten también su dignidad que bien grande por cierto es la del hombre que merecidamente sabe ganarse el sustento. Oigan el grito de alarma cuando la patria les llame en su defensa y estudien la Constitución para que respetando sus derechos sepan también respetar los ajenos; y para que así no se les embauque con farzas y engaños cuando se trate de depositar en las urnas electorales la papeleta que decidirá de los destinos de su patria.

Con lo que dejamos expuesto bastará para que se conozcan nuestras intenciones.

Desde luego alejaremos de nosotros toda discusión empalagosa; y no daremos oídos á producciones insultantes en caso de que se nos dirijan.

Los que corrompen la prensa son asesinos de sus instituciones, traidores á la patria. La prensa es la brújula de los pueblos, el piloto de los gobiernos que la atienden; debemos hacerla respetar no convirtiéndola en metralla disparadora de insultos ó infamantes libelos.

El 7 de Noviembre seguirá en ese sentido una vía recta. Será parco en sus elogios si alguna vez éstos fuesen para alguien merecidos y amargo en sus censuras cuando ellas sean necesarias. Es independiente y como tal obrará. Su lema es el de la prensa honrada. Su misión trabajar por el progreso de la patria. Sus censuras á todos aquellos que disfrutando de las rentas

del erario público, no sepan cumplir con sus deberes.

San José, noviembre 7 de 1890.

L. R.

Una reminiscencia del 7 de noviembre de 1889.

Recuerdos todavía quedan de la pasada contienda electoral efectuada el año pasado por los partidos ya conocidos; pero más grande y más glorioso es para los Costarricenses el famoso 7 de noviembre de 1889 y que hoy celebra su primer aniversario. Grande y muy grande es cuando los pueblos militan en una causa que los guía al porvenir y á la prosperidad de su patria.

Pero hoy que es el primer aniversario de ese gran día de zozobro en que unánime se levantó el partido Constitucional para vencer ó morir por el bien de la patria; pero no obstante las terribles armas con que se nos combatió, no fueron obstáculo alguno para que por el derecho de la fuerza ó la fuerza del derecho triunfara despues de haber muerto cuatro valientes compatriotas q' peleaban por la libertad y el bien del país; ahí fué donde el pueblo dió á conocer su soberanía é independencia de sus derechos sagrados y donde mostró su valentía y patriotismo.

Esa terrible catástrofe dirijida por el Partido *Liberal*, puso fin á la emancipación política acaecida durante varios meses atrás por las luchas electorales, en que se trabajaba por subir al Solio Presidencial al ciudadano que debia suceder al Gobierno en esa fecha; el último día fué preciso romper las hostilidades de ambos partidos y ver cual de los dos iba á alcanzar el triunfo.

¡Funesta noche! llenaba de espanto toda la capital, los constitucionales con sus sendos espadines relumbrantes que fueron causa de la derrota del partido contrario, las famosas barricadas que ponían á San José en estado de sitio y la caída del Gobierno; todo esto nos da á conocer que el 7 es muy célebre en nuestra historia patria, que debemos tener gravado este acontecimiento en nuestro corazón todos los Costarricenses y que es digno de estamparse en las pági-

nas de la historia. Por lo tanto, guardemos recuerdos para lo porvenir.

San Jssé, 7 de noviembre de 1890,

R. A.

Ha nacido este periódico para conmemorar nuestras angustias del 89; para en el año presente legando á nuestro venir una era nueva; cual fué la de haber restablecido nuestras libertades.

Un pueblo heroico y libre despierta de su letargo en que se encontraba y dijo á aquellas lozas opresoras cual un mandato soberano, retiraos y entregadnos esa joya preciosa que cautivais en el malhadado día 27 de abril de 1870 con cadenas aceradas que se han roto cual un vidrio rayado con una chispa la más fina y pura y más fuerte que se pueda dar, como fueros los sentimientos nobles de este pueblo que apoderado de armas tan nobles como la razón dijo á una sola voz viva nuestra libertad, viva la soberanía de nuestra república.

Digno es que nos regocijemos en este dichoso día y estimulemos esa página histórica de nuestra dicha.

Contemplemos y conmemoremos la sangre noble derramada por nuestros valientes heroes que se lanzaban llenos de entusiasmo patriótico en defensa de nuestra causa tan legal y tan digna de un pueblo generoso q' se dió á conocer en ese funesto día para con nuestros adversarios hermanos.

Saludamos en este instante fecundo á nuestro gefe de partido que en ese día compartió sus trabajos en unión de nuestros compañeros, que nos acaudillaron en esos momentos para salvar el peligro de que estaba amenazada nuestra República.

Paz, honor y gloria á los hombres de buena voluntad que correspondan las aspiraciones de este humilde y generoso pueblo.

M. P.

COMUNICADO.

DIGNIDAD.

Un pueblo digno como pocos entre los

que forman la nación Costarricense, es el que lleva el nombre de San Ignacio, jurisdicción de Aserrí; también es conocida con el nombre primitivo de Candelaria.

Nadie ignora que sus habitantes contribuyeron con el voto unánime á defender la causa del actual Gobierno demostrando así entusiasmo de que estaban poseídos. Y al irse á las Urnas Electorales, daban á conocer el sentimiento nacional de que estaban poseídos los valientes ínclitos que se expusieron ante el peligro contra la fuerza bruta que antes de las elecciones era la que quería dominarnos. ¡Recuerdos tristes para nuestra cara patria, tiempos en que estábamos sometidos á una anarquía!

Ahora pues, el distrito que hemos mencionado tiene varias necesidades que cubrir tanto en lo administrativo como en lo intelectual y moral. Para estos vecinos que reclaman algún auxilio, deseáramos que el Supremo Gobierno dirijiera una mirada á esa localidad digna de mejor suerte por su bisarria y sentimientos patrióticos y que en día no lejano será una joya para Costa Rica

(Continuará.)

GACETILLA.

“EL 7 DE NOVIEMBRE” saluda á todos sus colegas tanto del país como extranjeros, deseándoles prosperidad en sus empresas buen tino en sus discusiones y poca pasión al juzgar cuando tenga necesidad de ello.

EL empleado público Manuel V. Zeledón es mal querido por actos degradantes de su historia. Trataremos de él sin necesidad de insultarlo, pero si, haciendo uso de la verdad.

ALGUNAS esquinas carecen de la luz necesaria para transitar durante la noche. Si vivieramos en el polo y en la época del día no necesitaríamos decir que cien varas al oeste de la Soledad y en la esquina calle del Seminario pedimos que se le de luz.

Traspasamos á quien corresponda.

ESTA publicación es independiente y como tal, dirá la verdad en ocasión oportuna y tendrá que censurar en tal caso aquellos actos que crea puedan perjudicar de alguna manera los intereses del pueblo.

AGENTES DEL 7 DE NOVIEMBRE

en esta capital:

Félix López.

Mauro Oviedo.

Rafael Acuña.

Manuel Piedra.

Custodio Rojas.

TOMAMOS de La Revista Popular de Nueva York, lo siguiente:

“EL MILITARISMO.

Nos hemos impuesto el deber de presentar ante el público los males que afectan la administración y gobierno de las repúblicas latinas de este hemisferio. En el número anterior nos ocupamos de la centralización del poder en el Presidente. Tratamos de probar la desventaja y aun el peligro que acarrea el demasiado poderío al Ejecutivo porque coloca á un hombre en posición de dictar su voluntad á los Representantes del Pueblo.

Da asunto á nuestro artículo de hoy otro mal no menos peligroso que el anunciado arriba. Nos referimos al militarismo. Con esta palabra queremos significar la inclinación del pueblo latino-americano á dar toda suerte de poderes á los hombres del ejército. Desde Mexico hasta la República Argentina y desde el Atlántico hasta el Pacífico el elemento militar ocupa casi todos los principales puestos en las diferentes repúblicas. En esos países para figurar en la vida política se hace casi indispensable tener galones y llevar una espada al costado.”

(Continuará.)

IMP. de F. S. Camacho.